

Revista Multi-Ensayos

Vol. 11, núm. 22

ISSN: 2412-3285

<https://revistas.unan.edu.ni/index.php/Multiensayo>

DOI: <https://doi.org/10.5377/multiensayos.v11i22.20868>

**Comunicación para el Desarrollo en la UNAN-Managua:
verdades al servicio del pueblo**

RECIBIDO
09/12/2024

**Communication for Development at UNAN-Managua:
truths at the service of the people**

ACEPTADO
10/01/2025

Bryan Alexander Jaime-Manzanarez

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua. UNAN-Managua,
Nicaragua

<https://orcid.org/0000-0002-7622-4962>

bryan.jaime@unan.edu.ni

RESUMEN

Este ensayo científico analiza el quehacer de la carrera de Comunicación para el Desarrollo ofertada por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua) como una ciencia que promueve la difusión de las verdades al servicio del pueblo a través del Consejo de Comunicación y Ciudadanía del Buen Gobierno Sandinista. El objetivo de este estudio es examinar cómo los estudiantes y egresados de esta disciplina contribuyen a la construcción de una narrativa genuina y participativa, reforzando la identidad nacional, defendiendo la soberanía, la paz y la dignidad del pueblo nicaragüense. Mediante un análisis basado en citas académicas, documentos institucionales y notas informativas periodísticas se resalta el papel fundamental de la comunicación desde la guía de un modelo que respalda los intereses colectivos y combate la desinformación. Este trabajo busca reflexionar sobre la función de este sector en la generación de contenido relevante y alternativo que responda a las necesidades de un país en constante transformación poniendo en práctica los valores y principios del proceso revolucionario.

PALABRAS CLAVE

Comunicación para el Desarrollo; Buen Gobierno Sandinista; Consejo de Comunicación y Ciudadanía; soberanía nacional; verdades al servicio del pueblo.

ABSTRACT

This scientific essay analyzes the work of the Communication for Development program offered by the Universidad Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua), a field that promotes the dissemination of truths in the service of the people through the Communication and Citizenship Council of the Good Sandinista Government. The objective of this study is to examine how students and graduates of this discipline contribute to the construction of a genuine and participatory narrative, that reinforces national identity, and promotes sovereignty, peace, and the dignity of the Nicaraguan people. Through an analysis based on academic citations, institutional documents, and journalistic reports, the fundamental role of communication is highlighted, guided by a model that supports collective interests and combats disinformation. This study reflects on the sector's role in generating relevant and alternative content that responds to the needs of a country in constant transformation, putting into practice the values and principles of the revolutionary process.

KEYWORDS

Communication for Development; Good Sandinista Government; Communication and Citizenship Council; national sovereignty; truths at the service of the people.

INTRODUCCIÓN

La carrera de Comunicación para el Desarrollo en la UNAN-Managua se ha consolidado como una disciplina clave en la formación de profesionales comprometidos con un modelo de comunicación que defiende las verdades verdaderas y promueve una información responsable. En Nicaragua, el ejercicio periodístico está visionado más allá del simple hecho de escribir y publicar una noticia o un suceso, sino que potencia el posicionamiento de la agenda informativa nacional en el seguimiento a los planes y proyectos que son ejecutados por el Buen Gobierno Sandinista.

En este sentido, además de comunicar las acciones de los programas sociales que se ejecutan, en los medios de comunicación se defienden nuestros ideales revolucionarios contra los grandes conglomerados mediáticos quienes en innumerables ocasiones han tratado de vulnerar la soberanía nacional poniendo en riesgo la paz y la estabilidad. Es aquí en donde es fundamental la dirección del Consejo de Comunicación y Ciudadanía (CCC), que ha venido a ordenar y organizar la función de los medios de comunicación del poder ciudadano asegurando que la información llegue a todos los sectores de la población de manera accesible, transparente y auténtica.

Para fortalecer el trabajo que realiza el Consejo de Comunicación se ha establecido un modelo que no solo contrarresta las voces de odio difundidas por discursos y panfletos golpistas, sino que también este enfoque empodera al pueblo nicaragüense con información veraz promoviendo así la dignidad, la soberanía y el bienestar. Tomando en consideración lo anterior, desde la universidad los estudiantes y egresados de la carrera de Comunicación para el Desarrollo conforman una sinergia donde dirigen los conocimientos académicos y profesionales adquiridos en la creación de contenido que refleje los valores del pueblo.

Una comunicación responsable necesita a comunicadores comprometidos con el proceso social y revolucionario, pero también deben estar formados con metodologías informativas desde nuevas tecnologías emergentes e interactivas. En los últimos cinco años (2021-2025) el Gobierno Sandinista ha promovido innumerables intercambios formativos con expertos internacionales en la materia quienes también combaten la desinformación desde sus propias trincheras.

En una de las visitas del periodista venezolano Abraham Istillarte, el compañero Ortega-Murillo (2025) destacó la importancia de estos esfuerzos conjuntos en la lucha constante por la verdad, donde el compromiso se refleja en los avances y logros de los pueblos, que, a través de la comunicación, contribuyen a la estabilidad, la paz, el bienestar familiar, la defensa de la soberanía, la patria y la Revolución (párr. 6).

Siguiendo este hilo conductor, estos encuentros no solo han enriquecido las experiencias de los profesionales de la comunicación, sino que también han tenido como protagonistas a los estudiantes de las Instituciones de Educación Superior (IES). Una de las universidades anfitrionas ha sido la UNAN-Managua representada por la carrera de Comunicación para el Desarrollo, una disciplina dedicada a la formación de comunicadores con la capacidad de aplicar estrategias para defender los principios de justicia y equidad que son promovidos por el Gobierno Sandinista, contribuyendo así a la creación de una comunicación social orientada a fortalecer la dignidad de nuestro pueblo.

DESARROLLO

Comunicación para el Desarrollo: un compromiso con la verdad

Como institución educativa al servicio del pueblo nicaragüense, la UNAN-Managua oferta la carrera de Comunicación para el Desarrollo en respuesta a la creciente demanda de profesionales que contribuyan al desarrollo integral de Nicaragua en sus diversos sectores sociales, económicos y políticos. Esta profesión está cimentada en una sólida base en ética y responsabilidad donde los graduados de esta ciencia están comprometidos con la transformación de su entorno, promoviendo la transformación comunitaria con valores como el patriotismo y la cultura de paz.

La formación académica brindada por la universidad prepara a los profesionales para asumir compromisos en defensa de nuestra historia, identidad y soberanía, alineándose con el Eje No. 5: Historia e Identidad Nacional de la Estrategia Nacional de Educación «Bendiciones y Victorias» 2024-2026. Este eje estimula el conocimiento, aprendizaje y apropiación de la historia de nuestras luchas y la de los pueblos hermanos, reforzando el sentido de pertenencia, identidad nacional y orgullo patrio. Este lineamiento estratégico educativo contribuye a la protección del patrimonio histórico y cultural, acciones que los estudiantes y egresados de la carrera de Comunicación para el Desarrollo están listos para asumir, convirtiéndose en elementos fundamentales para crear un entorno comunicacional que promueva estos principios patrióticos.

En la UNAN-Managua (2024), el enfoque principal de la carrera de Comunicación para el Desarrollo es el periodismo, la comunicación social y la comunicación estratégica, mediante estos ámbitos de actuación, se busca que los estudiantes adquieran las habilidades necesarias para emplear técnicas y herramientas periodísticas, con el fin de informar adecuadamente a la población nicaragüense, contribuyendo así a mejorar la calidad de vida de las personas mediante la difusión de información honesta, objetiva y basada en la verdad (p. 2).

Para lograr todos los objetivos de esta profesión es necesario que en la construcción de saberes no solo se promuevan contenidos técnicos, teóricos o especializados, sino que debe existir una

interrelación desde la comunicación vista como un acto político, de esta forma, el estudiante o profesional se siente en la responsabilidad social y moral de informar con mística revolucionaria en defensa de los intereses del pueblo, asumiendo un papel clave para desarrollar su pensamiento crítico y su capacidad de incidir en la realidad nacional con información veraz y responsable.

Siguiendo lo anterior, los comunicadores formados en esta carrera son conscientes de la importancia de procesar la información de manera ética, transparente y responsable desde la producción de contenidos que refuercen los valores fundamentales de nuestro Gobierno Sandinista como la dignidad, la justicia social, la paz, la soberanía y la autodeterminación. Este ejercicio les permite difundir verdades verdaderas que contrarresten las distorsiones y manipulaciones que son publicadas a través de “plataformas informativas” golpistas que no hacen más que seguir su agenda mediática hegemónica.

Para la UNAN-Managua (2024) en línea con el Plan Nacional de Lucha contra la Pobreza para el Desarrollo Humano y la Estrategia Nacional de Educación «Bendiciones y Victorias» 2024-2026, se subraya la relevancia de preparar a los futuros profesionales para que se conviertan en agentes activos en la reducción de la desinformación en un mundo globalizado (párr. 5).

Figura 1

Participación de estudiantes en un proceso de capacitación con medios de comunicación



Nota. Estudiantes de Comunicación para el Desarrollo conocen experiencias de medios de comunicación chinos. Tomado de UNAN-Managua. (<https://www.unan.edu.ni/index.php/notas-informativas/estudiantes-de-la-unan-managua-conocen-experiencias-de-medios-de-comunicacion-chinos.odp>)

En este contexto, durante el año 2024 estudiantes de segundo y cuarto año de la carrera participaron de forma comprometida en la Plataforma de Comunicación Política 13 de Julio, espacio institucional de la UNAN-Managua en el que se difunden monitoreos de las noticias relevantes del país y de la vida universitaria. A través de esta plataforma, los estudiantes reciben procesos de capacitación y contribuyen al manejo de la agenda mediática de los medios del Poder Ciudadano, fortaleciendo su experiencia en el campo real de la comunicación política. Esta articulación entre formación académica, compromiso ideológico y participación activa permite que los futuros comunicadores no solo adquieran competencias de la ciencia, sino también una profunda conciencia del papel que ratifica la defensa de las verdades verdaderas y los valores del proyecto revolucionario.

El Consejo de Comunicación y Ciudadanía en defensa de la soberanía

El Consejo de Comunicación y Ciudadanía (CCC) ha sido un espacio fundamental en la creación de un modelo de comunicación inclusiva, transparente y participativa en Nicaragua. Desde su fundación en el año 200 ha jugado un papel central en el diseño de las políticas comunicacionales del Buen Gobierno Sandinista (Universidad Abierta en Línea de Nicaragua, UALN, 2023, p. 5). En ese año, la compañera Rosario Murillo, actual Copresidenta de la República de Nicaragua, asumió como coordinadora del Consejo de Comunicación y Ciudadanía, encargándose de organizar y acompañar a los medios de comunicación del Poder Ciudadano. Actualmente, la compañera Rosario Murillo continúa aportando a este proceso y se ha sumado el compañero Daniel Edmundo Ortega Murillo, quien también desempeña un rol central como coordinador de medios del Consejo de Comunicación y Ciudadanía.

En palabras de Mora y Peralta (2022), «podemos asegurar que nuestra comunicación tiene como eje central el protagonismo de las personas, las familias y la comunidad. Es el pueblo protagonizando las transformaciones que mejoran su vida [...]» (p. 3). Este modelo comunicacional contribuye significativamente al fortalecimiento de la participación activa del pueblo nicaragüense, permitiendo que la comunicación no solo sea un medio de información, sino una herramienta para la transformación social y el empoderamiento de las comunidades, garantizando que sean garantes de la restitución de derechos en todos los niveles del proceso.

La comunicación del Gobierno Sandinista se enfoca en resaltar las victorias conquistadas en diferentes sectores, avances que buscan mejorar las condiciones de vida del pueblo nicaragüense, en donde los comunicadores desempeñan un papel activo en la construcción de una narrativa veraz, fundamental para enfrentar los retos de la desinformación en un contexto globalizado (Mora y Peralta, 2022). Siguiendo este hilo conductor, el CCC ha sido una herramienta clave para garantizar que la comunicación en Nicaragua sea una herramienta que fortalezca la unidad, la soberanía y el bienestar, permitiendo una relación más directa entre el Gobierno y el Pueblo.

A través de medios como El 19 Digital, Tu Nueva Radio Ya, Canal 6 y otras plataformas tanto radiales como televisivas, el Consejo ha garantizado el posicionamiento de contenidos informativos que reflejen las verdades verdaderas del pueblo nicaragüense, de igual forma, ha generado mensajes que combatan la desinformación promoviendo una narrativa que defiende los valores del proceso soberano y revolucionario.

Gracias a este mecanismo, el Buen Gobierno Sandinista ha consolidado un modelo de comunicación inclusiva permitiendo llegar tanto a los sectores urbanos, como a las comunidades rurales más alejadas del país. La labor del Consejo se ha centrado en ofrecer al pueblo una visión clara y fiel de los eventos nacionales, eliminando las distorsiones de la información provocadas por actores externos que buscan desestabilizar el país.

En este sentido, Murillo (2022) reflexionó sobre cómo se ha aprendido a identificar las grandes mentiras difundidas por los medios de comunicación, las cuales a menudo siembran alarma y terror. En contraste, en Nicaragua se ha trabajado por una comunicación basada en la verdad, que es el eje fundamental del proceso de transformación que se está impulsando (párr. 3).

Figura 2 Infografía que explica la Agenda Comunicacional del Consejo de Comunicación y Ciudadanía



Nota. La comunicación del Consejo de Comunicación y Ciudadanía se caracteriza por ser alegre, dinámica, llena de vida y de colores de esperanza que reafirma la seguridad de avanzar hacia un nuevo y mejor porvenir. Tomado de UALN. (https://gacetasandinista.com/wp-content/uploads/2023/09/MVII_-_UI_UII_UIII_-_Modelo_de_comunicacion_desde_las_municipalidades_1.pdf)

La UNAN-Managua y los Medios de Comunicación del Poder Ciudadano

La estrecha colaboración entre la UNAN-Managua y los medios de comunicación del poder ciudadano ha dado lugar a un modelo de comunicación estratégica que se nutre tanto de la formación académica como de la experiencia práctica en el campo. Estudiantes y egresados de la carrera de Comunicación para el Desarrollo se han integrado activamente en los proyectos del Consejo, aplicando sus conocimientos para diseñar y ejecutar acciones que defienden los intereses del pueblo y promueven una visión genuina del estado revolucionario.

Esta sinergia ha permitido una mayor coherencia entre lo que se imparte en las aulas y lo que se practica en los medios, lo que a su vez ha fortalecido la credibilidad y la efectividad de las estrategias de comunicación de nuestro Gobierno. La presencia activa de los comunicadores formados en la UNAN-Managua en medios como Canal 8 y Canal 6, ha permitido a los estudiantes de la carrera de Comunicación para el Desarrollo acceder a espacios de formación profesional con medios de comunicación internacionales como Sputnik y RT en español en el caso de Rusia y CGTN en español en el caso de China.

Estos convenios no solo ofrecen una plataforma para que los estudiantes adquieran experiencia práctica, sino que también están alineados con los principios y valores del Gobierno Sandinista. Como señala Hernández-Acosta (2023), “en nuestras prácticas profesionales que gracias al convenio de Canal 6 y la UNAN-Managua firmado en el año 2020, hemos tenido la oportunidad de profesionalizarnos de manera integral, con valores y principios fundamentados por nuestra Revolución Popular Sandinista” (párr. 12).

El acuerdo no solo permite a los estudiantes integrarse a Canal 6, sino que también les da acceso a otros medios de comunicación como Radio Nicaragua y Radio Sandino, los cuales se consideran espacios de formación continua para los futuros comunicadores. “Estos espacios nos han permitido acercarnos más con los protagonistas, nuestras instituciones y ministerios que son coordinados por nuestro Gobierno Central, para desarrollar proyectos que son parte del Plan Nacional de Lucha contra la Pobreza” (Hernández-Acosta, 2023, párr. 14). Esto refleja el compromiso de los estudiantes con la misión de contribuir al progreso social y económico del país.

Todas estas acciones han sido cruciales para que los estudiantes participen activamente en la creación de contenido que refleje los valores y la visión del Buen Gobierno Sandinista, permitiendo que las prácticas profesionales no solo sean un espacio de aprendizaje, sino también un campo donde los futuros comunicadores pueden aplicar sus conocimientos en proyectos de interés nacional, como los relacionados con nuevas herramientas y estrategias de comunicación para el desarrollo local de sus comunidades.

Este proceso de desarrollo en el ámbito de la comunicación ha sido muy satisfactorio, destacando que el 13 de febrero de 2020, se firmó un convenio general con la UNAN-Managua, en el que participó la Rectora, Dra. Ramona Rodríguez. Gracias a esta alianza, se ha logrado avanzar significativamente, permitiendo que más de 141 estudiantes, como los presentes, hayan formado parte de este proceso de profesionalización. (Peralta, 2023).

Figura 3 Estudiantes finalizan sus prácticas profesionales en diversos Medios de Comunicación del Poder Ciudadano



Nota. Estudiantes de Comunicación de la UNAN-Managua reciben certificados por culminar pasantías. Tomado de El 19 Digital. (<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:147575-entregan-reconocimientos-a-estudiantes-de-comunicacion-tras-finalizar-practicas-profesionales>)

La colaboración entre la UNAN-Managua y los medios de comunicación del Poder Ciudadano, como Canal 8, Canal 6, Radio Nicaragua y Radio Sandino, ha demostrado ser un pilar fundamental en la formación de los futuros comunicadores del país. Estos convenios, establecidos en 2020 y renovados en 2025, no solo brindan a los estudiantes valiosas oportunidades de prácticas profesionales en los medios de comunicación, sino que también fomentan el sentido de pertenencia y soberanía, valores fundamentales del Gobierno Sandinista.

CONCLUSIÓN

La carrera de Comunicación para el Desarrollo aporta significativamente a la formación de profesionales que continúan consolidando un modelo comunicacional inclusivo, participativo y contrahegemónico que impulsa los valores del Buen Gobierno Sandinista. Los estudiantes y egresados de esta ciencia no solo adquieren competencias técnicas, sino que también se sienten apropiados de su contexto cultural y nacional, siendo los principales protagonistas en la generación de contenido informativo veraz y responsable.

Se han promovido espacios donde los futuros comunicadores pueden generar un discurso auténtico y transformador que desafíe las narrativas dominantes impuestas por los medios tradicionales y externos a través de diferentes intercambios de colaboración con los medios de comunicación del Poder Ciudadano como Canal 6, Canal 8, Radio Nicaragua y Radio Sandino. Desde su fundación en el año 2007, el Consejo de Comunicación y Ciudadanía ha sido una pieza fundamental para garantizar que la comunicación en Nicaragua sea una herramienta que fortalezca la unidad, la soberanía y el bienestar, permitiendo una relación más directa entre el Gobierno y el Pueblo.

Es esencial seguir fortaleciendo este modelo comunicacional con una mirada innovadora que incorpore nuevas tecnologías y medios digitales, sin perder de vista el compromiso con los principios éticos y revolucionarios que guían nuestra agenda mediática. Esta labor comunicativa debe seguir siendo una práctica permanente para defender las verdades verdaderas frente a los panfletos y discursos de los grupitos que han sido derrotados históricamente por la resistencia del pueblo, esos bufones de la geopolítica, tal como los llama nuestra Compañera Rosario a aquellos que han intentado desestabilizar al país: los golpistas que son ya parte del basurero de la historia.

El ejercicio de la comunicación en Nicaragua se encuentra fortalecida gracias a la atención directa de nuestros medios de comunicación bajo la dirección del Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional dirigido por nuestros Copresidentes, Cmdte. Daniel Ortega y Cra. Rosario Murillo permitiendo procesos de mejora continua para ejecutar prácticas que faciliten el desarrollo de competencias de los estudiantes y profesionales, insertándolos en procesos de formación permanente para apropiarnos de nuestra identidad y defender nuestra soberanía nacional.

REFERENCIAS

- Hernández-Acosta, D. (15 de Diciembre de 2023). *Entregan reconocimientos a estudiantes de comunicación tras finalizar prácticas profesionales*. El 19 Digital: <https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:147575-entregan-reconocimientos-a-estudiantes-de-comunicacion-tras-finalizar-practicas-profesionales>
- Mora, A., & Peralta, A. (Junio de 2022). *Reflexiones sobre la Comunicación desde el Protagonismo de las Familias y Comunidades*. La Gaceta Sandinista: <https://gacetasandinista.com/wp-content/uploads/2022/06/Modulo-V-Unidad-I-Reflexiones-sobre-la-Comunicacion%CC%81n-desde-el-Protagonismo-de-las-Familias-y-Comunidades.pdf>
- Murillo, R. (9 de Diciembre de 2022). *Encuentro con RT en Español: Día a día nuestros pueblos han evolucionado en conciencia*. El 19 Digital: <https://www.el19digital.com/articulos/ver/135182-encuentro-con-rt-en-espanol-dia-a-dia-nuestros-pueblos-han-evolucionado-en-conciencia>
- Ortega-Murillo, D. E. (13 de Enero de 2025). *Por la Verdad y la Soberanía: Comunicadores Sandinistas protagonizan encuentro de aprendizaje*. El 19 Digital: <https://www.el19digital.com/articulos/ver/160194-por-la-verdad-y-la-soberania-comunicadores-sandinistas-protagonizan-encuentro-de-aprendizaje>
- Peralta, A. (15 de Diciembre de 2023). *Edición Estelar de Noticiero 6 - viernes 15 de diciembre del 2023*. YouTube: <https://www.youtube.com/watch?v=bFaAXVZiOBY>
- UNAN-Managua. (2024). *Carrera de Comunicación para el Desarrollo*. https://www.unan.edu.ni/wp-content/uploads/unan-managua_carrera_comunicacion_desarrollo.pdf
- UNAN-Managua. (24 de Octubre de 2024). *Comunicación para el Desarrollo, carrera que aporta profesionales comprometidos con la sociedad*. <https://www.unan.edu.ni/index.php/reportajes/comunicacion-para-el-desarrollo-profesion-que-aporta-profesionales-comprometidos-con-la-sociedad.odp>
- Universidad Abierta en Línea de Nicaragua, UALN. (Septiembre de 2023). *Modelo y Líneas del Consejo de Comunicación y Ciudadanía*. La Gaceta Sandinista: https://gacetasandinista.com/wp-content/uploads/2023/09/MVII_-_UI_UII_UIII_-_Modelo_de_comunicacion_desde_las_municipalidades_1.pdf